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Дневник 
соревнования

За двенадцатую дека
ду предсъездовской вах
ты обогатители выпусти
ли 153 тысячи тонн (100,3  
процента) железного и 
38 тысяч тонн (109,6 про
цента) апатитового кон
центратов, отгрузили 
продукции на 3178,7 ты
сячи рублей (103,8 про
цента). Еще лучше пока
затели с начала вахты: 
выпуск железного кон
центрата — 101,5 про
цента, апатитового —
110,3 процента, отгрузка 
продукции — 103,4 про
цента. И штаб соревнова
ния в седьмой раз назвал 
лидером коллектив обога
тительного комплекса.

К неизменному победи
телю — коллективу уча
стка гравитации, выпол
нившему план на 112  
процентов, по итогам две
надцатой декады добавил
ся коллектив участка 
экскавации рудника «Же
лезный», руководит ко
торым Г. Н. Гладковский. 
За десятидневку добыто 
404,8  тысячи тонн руды 
(101,8 процента) и по
гружено 458,3 тысячи ку
бометров вскрыши (107,6  
процента).

Не снижает взятых с 
начала вахты темпов сме
на Г. Г. Карелиной: вы
пустила гравитационного 
концентрата на 115 про

центов.
Среди бригад ведущих 

профессий штаб соревно
вания признал лидерами 
экипаж ЭКГ-8И №  6, где 
старшим машинистом 
С. И. Ершов, и буровую 
бригаду И. И. Лебедева. 
Первый коллектив по
грузил 885  тысяч кубо
метров горной массы, что 
составляет 114,6 процен
та. Второй — пробурил 
15249 погонных метров 
взрывных скважин, вы
полнив задание на 105,5 
процента.

А. ПАРФЕНОВА, 
старший инженер по 
соцсоре в к о п а н  и ю 
ОНОТнУ комбината.

КАК РАБОТАЛИ  
В СЕНТЯБРЕ,  

ТРЕТЬЕМ КВА РТА ЛЕ  
И С НАЧАЛА ГОДА

Коллектив комбината 
справился со всеми ос
новными производствен
ными показателями за 
сентябрь и третий квар
тал.

Добыча руды за месяц 
составила 1360 тысяч 
тонн (103 процента), по
грузка и вывозка вскры
ши — 1281,2 тысячи ку
бометров (100,1 процен
та). Обогатители выпус
тили сверх задания 4000  
тонн железного и 14804  
тонны апатитового кон
центратов. Сверх плана 
реализовано продукции 
на 168 тысяч рублей.

За квартал достигнуты 
высокие результаты по 
выпуску товарной про
дукции — 106,1 процен
та, по выпуску апатито
вого концентрата — 111,8 
процента, перевыполнены 
и остальные показатели.

С начала года комби
нат выпустил сверх прог
раммы более 115 тысяч 
тонн железного и почти 
30 тысяч тонн апатитово
го концентратов. Сверх
плановая реализация про
дукции составила 1825  
тысяч рублей.

Одно из главных прав
Социалистические обя

зательства на 1985 год 
предусматривали повысить 
квалификацию не менее 
восьми электромонтерам 
цеха. Это немало, если 
учесть, что весь коллек
тив — полсотни человек 
и большинство уже име
ют довольно высокую ква
лификацию.

Но уже к Дню Консти
туции * СССР двадцать 
электромонтеров успешно 
сдали испытания, и им 
повышен рабочий разряд. 
Разными путями росли 
молодые производствен
ники: с помощью индиви
дуального обучения у нас
тавников, на курсах по
вышения квалификации в 
отделе технического обу
чения, на курсах с отры
вом от производства в 
Белгороде. Несколько че
ловек после учебы полу
чили свидетельство о выс
шем, шестом разряде

электромонтера связи.
Молодежь также охотно 

учится заочно в высших 
и средних специальных 
учебных заведениях стра
ны. Юрий Кузнецов, н а
пример, — в Архангель
ском техникуме районной 
электросвязи, по оконча
нии он получит специаль
ность техника-наладчика 
электронных станций. 
Елена Иванова — сту
дентка-заочница СЗПИ, 
выбрала специальность— 
конструирование и произ
водство радиоэлектронных 
систем. Там же, в СЗПИ 
учатся заочно еще трое 
рабочих.

Вот среди учащихся ве
черней школы нет наших 
производственников — в 
коллективе •цеха среднее 
образование имеет каж 
дый.

Л. БАЙДУКОВА, 
председатель цехкома 
ЦТДиС.

Поздравляем!
Дорогие товарищи!

Районный комитет
КПСС и исполнительный 
комитет районного Сове
та народных депутатов 
горячо поздравляют рабо
чих, инженерно-техниче 
ских работников и служа
щих Ковдорского ГОКа с 
трудовой победой — до
срочным выполнением 
плана девяти месяцев по 
реализации товарной про
дукции, выпуску железно
го и апатитового концент
ратов.

Выражаем твердую 
уверенность, что трудя
щиеся комбината и впредь 
будут вносить достойный 
вклад в практическое осу
ществление экономичес
кой политики нашей пар
тии.

Желаем вам доброго| 
здоровья, новых трудо
вых успехов в выполне
нии решений апрельского 
(1985 г.) Пленума ЦК 
КПСС, достойной встречи 
XXVII съезда партии.

В. КОТЕНКО, 
первый секретарь 
райкома КПСС;

В. КУЛАГИН, 
председатель райис
полкома.

Выстоит 
Мехико!

Трагедия, постигшая 
жителей мексиканской 
столицы, глубокой скор
бью отозвалась в наших 
сердцах. Далекий город, 
Мехико, словно прибли
зился к нам, встал перед 
глазами. Землетрясение 
унесло тысячи человечен 
ких жизней. И тысячи 
людей остались без кро
ва. Дети, женщины, ста
рики...

То собрание профгруп
пы мы, конечно, не пла
нировали. Оно состоялось, 
можно сказать, стихийно. 
Но по инициативе наших 
рабочих с участка по ре
монту средств измерений 
цеха КИПиА.

Собрание было корот
ким. Присутствовали 10 
человек. Выступили Т. И. 
Дикова, И. В. Евенко и я. 
Нужно ли пересказывать, 
о чем шла речь? Поста
новили: перечислить в
помощь пострадавшим 
мексиканцам дневной за 
работок.

«Интернациональ н ы й 
долг гражданина СССР, 
— записано в статье 69 
нашей Конституции, — 
содействовать развитию 
дружбы и сотрудничества 
с народами других 
стран...». Разумеется, на 
собрании мы не успели 
обдумать эти строчки. Но 
совершенно ясно и другое: 
для советских людей чу
жого горя не бывает.

Призываем работников 
других цехов и подразде
лений комбината поддер
жать нашу инициативу. 

Г. КУШ ЛАК, 
профгрупорг.

Г1о традиции классы — 
победители социалисти
ческого соревнования в 
подшефной школе прика
зом директора комбината 
в канун Дня металлурга 
заносятся на Галерею 
трудовой славы Ковдор
ского ГОКа.

Этого почетного права 
ребята из 7 «В» добились 
успехами в учебе н обще

ственно полезном труде. 
В том, что дружный класс 
является правофланговым, 
большая заслуга классно
го руководителя Людми
лы Владимировны Дей.

Людмила Владимиров
на — опытнейший педа
гог, умелый воспитатель. 
В коллективе ее усажают 
за профессиональное мас
терство и большую обще

ственную деятельность.
С Днем учителя позд

равляют Л. В. Дей напи
савшие в редакцию работ
ники яслей-сада «Аленуш
ка». Они благодарят седь
мой «В» первой школы за 
шефскую помощь, ребята 
хорошо потрудились на 
благоустройстве террито
рии садика.

Фото А. Кондратюка.

На рабочем столе ди
ректора вечерней (смен
ной) общеобразователь
ной школы №  9 Н. И. 
Бураковой лежит под 
стеклом выписка из од
ной журнальной публика
ции. Слова принадлежат 
кинорежиссеру Сергею 
Герасимову.

«Если до 1917 года не
достаток образования был 
признаком классового не
равенства, то теперь это 
признак душевного лен- 
тяйства, тупости или за 
знайства».

Резкая мысль! Но, со
гласитесь, в ней что-то 
есть. Сегодня без знаний 
— никуда. И именно се
годня чувствуешь, как их 
порой не хватает. Проч
ных, глубоких знаний.

Конституция СССР не 
только провозглашает, но 
и гарантирует наше пра
во на образование. «Это 
право, — говорится в ста
тье '45 , — обеспечивается 
бесплатностью всех видов 
образования, осуществ
лением всеобщего обяза
тельного среднего образо
вания молодежи... разви
тием заочного и вечернего 
образования...».

Всеобщее, обязатель
ное, среднее. По данным 
отдела кадров, в начав
шемся учебном году на 
комбинате все, кому нуж
но, замкнуты на школу 
рабочей молодежи. Всего 

115 человек. Подрост
ки, молодежь, рабочие до 
40 лет.

Сложный контингент. 
Тут и недоучившиеся, и 
потерявшие связь со шко
лой. Взять подростков.

И центр, н перекресток
Преподаватели BCOII1 
так считают: «Привыкли 
они к требованиям днев
ной школы. Умение учить
ся, познавательные инте
ресы — на низком уров
не». Поэтому-то и недо
учились? Теперь же при
ходится перестраиваться.

В вечерней школе 18  
преподавателей. Боль
шинство — опытные учи
теля, с большим педаго
гическим стажем: Нина
Арсентьевна Солонинова, 
Антонина Ефимовна Но
викова, Валентина Нико
лаевна Екимова, Таисия 
Христофоровна Ш ульги
на, Людмила Григорьевна 
Гладких и другие.

По-прежнему один из 
самых трудных вопросов 
—- связь с предприятия
ми. В период комплекто
вания групп много забот 
у учителей. Чаще быва
ют в цехах, приходится 
иной раз и на дом идти к 
своим подопечным.

Между школой и цеха
ми нашего комбината на
лажена хорошая связь. 
Особенно довольны здесь 
руководителями рудника 
«Ж елезный», обогати
тельного комплекса. В 
последнее время несколь
ко перехвалили транспор
тников, и все же помощь 
со стороны начальников 
автоколонн В. И. Худне- 
ва и В. Г. Ш вачича, на
чальника ЦТТ В. Т. Шес- 
топалова существенна.

Учащимся, как извест
но, предоставляется не

мало льгот. Например, 
школьные дни. Бывают, 
конечно, случаи, когда 
они используются не по 
назначению. Приходится 
строго контролировать. И 
если человек пропустил 
занятия или даже урок, 
то тогда справка просто- 
напросто не выдается. В 
итоге это квалифициру
ется как прогул.

Для укрепления связи 
«школа — производство» 
делается немало. В том 
числе — совместные со
брания учащихся, руково
дителей подразделений и 
учителей. Планируется 
провести такую встречу в 
актовом зале управления 
комбината в начале ок
тября.

Беседуя с директором 
школы Н. И. Бураковой, 
мы коснулись такой темы: 
организация досуга тру
дящихся — и школа. На
талья Ивановна назвала 
конкретные примеры, ког
да недисциплинированные 
товарищи, постепенно 
приобщаясь к учебному 
процессу, менялись в луч
шую сторону.

В самом деле: чтобы
успешно сдавать зачеты 
и экзамены, нужно к ним 
готовиться. Причем, са
мостоятельная работа

Дружно—не грузно
Х л о п о т н ы м и  выда

лись для тружеников 
подсобного хозяйства 
комбината прошедшие 
суббота и воскресенье. 
Нужно было срочно раз
грузить вагоны с корма
ми.

28 сентября в суббот
нике участвовали девять 
человек из бригады груз

чиков (ответственный — 
главный инженер подхоза
В. В. Курдюк). Они при
няли 80  тонн свеклы и 
20 тонн сена.

На следующий день 
вышли на воскресник ин
женерно-технические ра
ботники и служащие (12  
человек). Обработали 140 
тонн свеклы и 15 тонн сена.

В общей сложности 10 
вагонов с кормами посту
пили в агроцех комбина
та. Люди трудились дру
жно, добросовестно. В ре
зультате — исключили 
простои вагонов. Труже
никам подсобного хозяй
ства помогали в разгруз
ке и три водителя АТЦ.

А. МЕЛЬНИКОВ, 
старший экономист 
подсобного хозяйства.
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UllHMlil!

Т Ы  Ж

Через год школа рабо
чей молодежи отметит 
свое тридцатилетие. Двад
цать девять лет трудится 
здесь Валентина Никола
евна Екимова. За нею за
креплены сейчас коллек
тивы трех цехов Ковдор-

ского ГОКа. Пожелаем 
нашей учительнице креп
кого здоровья и новых 
успехов в работе.

На снимке: В. Н. Еки
мова ведет урок матема
тики в 11 классе.

Фото А. Кондратюка.

И центр, и перекресток
(Начало см. на 1-й стр.).

выдвигается на первый 
план. Хочешь не хочешь, 
а приходится свободное 
время посвящать учебни
кам, книгам.

То есть, в данном слу
чае школа — центр обра
зования и воспитания. Но 
не только. Это и трамп
лин в будущее, место пере
сечения дорог, ведущих в 
техникумы, училища, ин
ституты. Примеров тому 
немало: Е. А. Могила (яс
ли-сад «Чайка»), Е. И. 
Кожурова (орс), В. М. 
Павлоцкий (ЦТТ) и дру
гие.

И сейчас в школе есть 
передовики учебы — 
представители комбината: 
В. Г. Чмихайленко (обо
гатительный комплекс), 
В. В, Смирнов (ЦТТ), 
М. В. Воробьева (ЖКУ), 
И. Н. Гущин и А. А. Гал
кин (АТЦ) и другие.

В школе родилась цен
ная мысль: ежемесячно
через газету рассказывать 
о лучших учащихся. Что 
и говорить, приятно р я 
дом со своей фамилией 
прочитать: активный об
щественник, отличник 
учебы.

Со следующего года в 
школе будут организова
ны курсы «Основы ин
форматики и вычисли
тельной техники», «Эти
ка и психология семей
ной жизни», факультати
вы.

Чем еще полезна 
BCOLU. Родители знают, 
насколько трудной стала 
программа в дневных

школах. И рад бы помочь 
сыну или дочери решить, 
скажем, задачу по матема
тике, а знаний — увы... 
Тут-то и выручает ВСОШ.

Сложнее с иностранны
ми языками. Их нет в 
программе. Но на буду
щих факультативах впол
не возможно организовать 
такие занятия. Так что, 
уважаемые папы и мамы, 
забудьте о возрасте. 
Учиться никогда не позд
но.

Право на образование. 
Ш кола рабочей молоде
жи — это далеко не 
единственная дорога к 
знаниям. В системе ком
бината — школа комму
нистического труда и кон
кретной экономики, уче
ба в комсомольской и
партийной полйтсети. 
Всегда полезно послу
шать толковое выступле
ние пропагандиста, аги
татора, политинфцрмато-
ра.

А как не назвать пре
красную техническую биб
лиотеку комбината, где 
только через «Союзпе
чать» выписано нынче
различных изданий на 
1181 рубль (плюс к это
му договоры с институ
тами). Книги, журналы
нужны всем — от рабо
чего до директора.

Словом, возможности 
большие. Иное дело, что 
покуда не каждый из нас 
в полной мере использует 
это самое право на бес
платное образование. Вы
ходит известный киноре
жиссер прав?..

В. СЕМАКИН.

#  ЗА СТРОКОЙ КОНСТИТУЦИИ СССР-
Токарь ремонтно-меха

нического цеха Юлай Кур
банович Рахматуллин — 
известный на комбинате 
передовик производства.
150 процентов а то и вы
ше — таковы ежемесяч- сказалось, 
ные показатели лидера 
социалистического сорев 
нования в 
РМЦ.

Спроси сначала
заманчивый А надо браться за работу 

абсолютно свежим, жад-
мунальисе управление. Но А уж очень 

что обо всех ориентир... 
жалобах жильцов в ЖЭУ Трудно ли работать на ным до напряженного тру - 
зиают и стараются по ме- двух станках сразу? Труд- да. 

коллективе ре возможностей ликвиди- но, если видеть только 
ровать недостатки. Так что станок, за которым сто- Все чаще мы слышим

Нынешний год особый особого нажима со сторо- ишь. А я, так и хочется в последнее время, что
для Юлая Курбановича — ны депутата не потрсбо- сказать: вижу, где сейчас 
он избран депутатом рай- валось, и мне приходится
онного Совета. И везде 

как производстве,шик
заходить к коммунальщи
кам только для контроля

находится резец на дру
гом станке. Хотя ни вто-

надо распределять блага 
соответственно вкладу 
каждого в производствен-

депутат, коммунист (за- за ходом дел но этим до- 
меститель секретаря парт- мам.
организации цеха), обще- Собственно говоря, чле- 
ственннк — Рахматуллин ном комиссии по здраво-

рого станка, ни детали на ные и общественные дела
нем отсюда, конечно, не коллектива. Надо ека-
видно — ведь оборудова
ние на участке располо-

лоть, что передовики у 
пас, в общем-то, не ущем-

жено не как мне удобно ляются. Успехи в социа-
трудится с полной отда- охранению я стал благода- Для высокой производи- .диетическом соревновании 
чей. Как ему это удает- ря близкому знакомству тельности, а как нужно вознаграждаются мораль-
ся? Вот что рассказал сам 
Юлай Курбанович нашему 
корреспонденту.

ИДУ
К И ЗБИР АТ ЕЛ ЯМ

физкультурой и спор- для пользы производства, 
том. И сейчас намечаю Вот сейчас чувствую, 
планы пропаганды заня- сколько еще остается 
тий лыжным спортом. Де- пройти на втором станке 
ло это важнее, особенно до метки на детали. Впол-

Депутатский стаж у ме- вый досуг.
в свете борьбы за здоро- не есть время,

но и материально, п  го
лосу лидеров в трудовых 
коллективах прислушива
ются, с их мнением счита
ются в -первую очередь. А

чтобы в смысле благ житейских...

пя невелик, первый год 
идет. В этом качестве, — 
можно сказать, еще уче
ник. Хорошо, что есть у 
кого учиться, постоянную 
комиссию по здравоохра
нению, социальному обес
печению, физкультуре и 
спорту районного Совета 
возглавляет Владимир 
Степанович Ольшанский.

Ж Д У Т  
ВЕСТОЧКИ

Приятно, что за моими 
производственными успе-

здесь, на первом, пере
вести суппорт для следу-

Семья Рахматуллиных 
четыре человека —

ющей операции. А потом живет в двухкомнатной 
пройду туда. Если на обо- квартире в деревянном 
их станках операций за- фонде. Что это такое, зна- 
кончатся одновременно? ют только жильцы дере- 

хами внимательно следят -Так не получится, один вяиных домов, остальные 
родные и знакомые в да- из них заблаговременно или не знали, или уже 
лекой Башкирии. Ж ена выключу. забыли, переехав. И до-
регулярно посылает туда Конечно, знаю, куда жидается Юлай Курбано

вич очереди, не вдаваясь 
з подробности, какие за-

вырезки^ из местных га- пойдет каждый выточен
зет. Сейчас, правда, ре- }|ЫЙ вал Ва рудник ли_

В комиссии работники ж е - а “ а первых порах ,,а фабрику. И для чего слуги у тех работников
разных предприятий и ни одной заметки не про- он там нужен только на что Е том же списке стоят
организаций района, из пускала, где моя фамилия качестве работы это ни- выше.
Ковдорского ГОКа я в упоминается. ьак не сказывается: даже
единственном числе. А Отца моего знают да- 
поскольку без участия леяо_за пРеДелами родной
комбината в Ковдоре ни .........

для самых вспомогатель
ных целей деталь должна

Путевок курортных или 
каких других не просил 

 ___ ни разу. Один заезд,
 ______  „ ___ ________  деревеньки. Он долго, столь тщательно отвечать правда, отдыхал в саиа-
чего не обходится, то мне очень долго работал ве- заданным требованиям, тории-профилактории. (Шу- 
I ак представителю кол- теринарным фельдшером как н ИЗГотовленная для тит: «Ну, ег0> на Два с
лектива доводится вклю- ~  одип специалист на особо ответственного паз- половиной килограмма по- 
чаться во все вопросы, большую округу. Курбану начеНия. Это в классах правился, потом пришлось 
которыми занимается ко- Рахматовичу Рахматулли- точности есть разница, в вес скидывать»), Прово- 
миссия. НУ сейчас 94 года, а чув- отношении же к труду ни- дил до сих пор отпуска в

Самостоятельных дел ствует себя боДР°> ПОТОМУ каких допусков-припусков Башкирии, дома без пу-
покуда не вел Все впере- о£° ж и э ^ Т о  Т п п н о м  быть не может. тевки принимают. Вот на
дн поручат и мне А  вот образ жизни- То в ° Д Н0М д ве п я т и л е т к и  з а  опну ““ступающую зиму есть 

и  а , и  за к m il л е н н ы х  селении срочно нужен, то „ , f ve 0Д" У’ задумка — отдохнуть
жильцами закрепленных другом, а весной и вов- как Уже  Г0В°РИЛ. это BIVIecxe с женой в лыжных

домов -  №  24 и 26 по сед^ когда дома бывать ориентир. Главное-то
улице Ленина -  уже по- и  так всю жизнь даже в сознании, что могу лю-
знакомился. Не дожидал- и после ВЫХода на пен- ’ое задание выполнить ради уяс
ся, когда обратятся с сию На вой д ухо из быстрее, чем установле- ™ £ а „^ "„„"“ ся передо 
просьбами, а ходил по полных мест. \ нонулся с но нормами, причем без токарь р Г х^ тул л и н

местах под Ленинградом.
К чему все это говорит

ся? Да хотя бы ради уяс-

„  ,  родных мест, вернулся с - -
квартирам. Особое вни- £обедой. А вот самый У“1еРба дл“ качества. Мо- за привнлегиями не тре.
мание первым и пятым старший брат МОй пропал гу’ П0Т0МУ что знаю ста- -  отличий Но’ с другой
этажам. Почему? А на без вести. Остальным по 1ЮК- >’мею рационально сто р о Г ь Г м о ж етб ы ть  ок 
этих этажах раньше за- в0зрасту не д0вел0Сь вое- использовать его возмож- р З ю щ и м  и ^тоит приза
метны неполадки с отоп- D„_f; J пости, обладаю обкатан- ** c iu m  нризи

— nd I г». ЦГ/IVIiiTUPu q пАлтатлишлением и водоснабжением.
В этом году

думаться, а достаточно 
ли вознагражден человек 
за свой действительно вы
сокий вклад.

Избран депутатом мест
ного Совета — большая 
честь. Избран заместите
лем секретаря партбюро 

огромное доверие.

Всего нас у отца деся- ными временем навыка-
впервые теро было. Сейчас живы МИ- ^  если могу зна-

готовность жилых домов восемь братьев и сестер чит' Д°лжен использовать
к зиме не будет удосто- Все как и я __ раб0чие. опыт и Умение в полную
вериваться без подписи де- добросовестно трудят- . ^-илу. И поскольку удает- 
путата. И, к сожалению, ся> хотя особо громкими ся тРУДИться с настоящим 
сегодня я свою подпись не трудовыми успехами и не напряжением работой 
поставлю. Хотя в кварти- прославились. Отец с гор- Дов?лен-
рах все нормально, теп- достью читает весточки и з . ^ а РезУльтат смены ролай Курбанович^'надёж- 
ло. Отремонтирована и Ковдора и  далеко вокруг многое влияет, и все надо Jbi оп равд аеГ  м олсиТы
кровля. А вот в подъез- знают, что Юлай восьмой подчинять интересам дела. ды ш фавдас1' вполсилы
дах холодно, некоторые по счету у Курбана Рах Взять хотя бы утренние 
трубы в стояках надоме- мат0вича — передовик “Р°бежки,- которые уси-
нять, дополнительно про- производства на Крайнем лонно рекомендуются. Я
дувать. Эти работы пос- севере тоже постоянно трениру-
тавлены в график, остает- М Р Г Т П  __ юсь’ но УТР °М> передсме-
ся следить за его выпол- ” *у  „  _ ной, никогда не бегаю,
пением. ЗА СТАНКОМ Потому что после хоро- в стоРонке от всех Дел от_

После первых же посе- Ведь всего немного не шей нагрузки (а иначе сиж“ , а е , “ '
щений квартир я со спис- хватает до двух пятилеток тренироваться не могу) к **Е Л Е Н И 1 Ь С Я ,  
ком выявленных непола- за одну! Ж аль, но никак станку подхожу, уже ло

док пошел в жилищно-ком- не успею к Новому году, истратив часть энергии.

не умеет работать. Только 
вот получается, что при 
распределении обществен
ных благ он в равном по
ложении с любым другим, 
даже с тем, кто активно

А УЧИТЬСЯ
Как же было не учить-

Как сообщает ТАСС, в 
Колонном зале Дома со
юзов состоялась учреди
тельная конференция 
Всесоюзного доброволь
ного общества борьбы за 
трезвость. На конферен
ции подчеркивалось, что 
успех борьбы с пьянством 
прямо зависит от состоя
ния дел, дисциплины и 
порядка в трудовых кол
лективах, создания в них 
здоровой психологической 
и нравственной атмосфе
ры, от неотвратимости 
коллективной оценки и 
осуждения любого нега
тивного поступка, бес
компромиссного отпора 
укоренившемуся кое-где 
взгляду на пьянство как 
на неизбежное и непрео
долимое явление.

Важной задачей созда
ваемого общества явля-

- •  У Т В Е Р Ж Д А Т Ь  ТР Е ЗВ Ы Й  О Б Р А З  Ж И З Н И

Работать активнее
ется активное участие его 
организаций в оздоровле
нии быта советских лю
дей, усилении внимания #  
так называемым небла
гополучным семьям.
Больш ая роль отводится 
индивидуальной профи
лактической работе акти
вистов. Беседы, консуль
тации, откровенные и 
убедительные ответы на 
злободневные вопросы 
будут способствовать пе
релому в психологии и 
поведении людей, широ
кому внедрению в быт но
вых безалкогольных тра
диций и обычаев.

Немало предстоит сде
лать по организации до
суга населения. Свобод
ное время трудящихся,

прежде всего подростков, 
молодежи, должно быть 
заполнено интересными 
и полезными занятиями, 
содержательным отдыхом. 
Особенно важно поддер
живать коллективные и 
семейные формы досуга.

Участники конферен
ции подчеркивали, что 
нужна упорная и дли
тельная работа по форми
рованию общей культуры, 
содержательного духов
ного мира каждого чело
века, укреплению его 
нравственных устоев.

Теперь предстоит от
ветственная и серьезная 
работа по созданию мест
ных организаций обще
ства. У нас на комбинате

организован пока только 
один клуб трезвости в 
ЖКУ. Так что первая л а 
сточка есть.

А на отчетно-выборном 
собрании партийной орга
низации профкома было 
рекомендовано работни
кам Дворца культуры ока
зать методическую по
мощь цехам в создании 
обществ трезвости. А ме
дикам санатория-профи
лактория «Кристалл» 
предложено усилить са- 
нитарно - просветительную 
работу среди отдыхающих 
против злоупотребления 
алкоголем. В своем поста
новлении коммунисты за
писали : « Коллективам
ДК и спорткомплекса ак
тивизировать деятель
ность по организации до
суга трудящихся».
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с себя самого
ся? Годы молодые, сил на 
все хватало. Семья, хоро
шая работа, друзья, кни
ги — вроде бы и так ску
чать не приходилось. Но 
чувствовал, что энергии 
остается и на большее. 
Поступил в Златоустов
ский вечерний техникум.

Все три с половиной 
года занимался в охотку. 
11о своему правилу: если 
что делаешь, то делай на 
совесть. Получил диплом 
техника-механика по р е 
монту и монтажу промыш
ленного оборудования. Ос
новной упор был на чер
ную металлургию. Уже 
сколько лет прошло, а До 
сих пор отлично помню, 
чему учили. Спросите, н а
пример, про оборудование 
электросталеплавильн о г о  
цеха — до последней гай
ки на мостовом кране 
представляю.

Это уже другой вопрос: 
почему не на «итээров- 
ской» должности. И нра
вится мне специальность 
механика, поработал бы 
с удовольствием — да не 
могу от токарного станка 
отойти. П ривязался за 
два десятка лет, до пос
ледних тонкостей работу 
изучил. Вот устану, тог
да, может быть, и поду
маю. Но пока здоровья 
хватает.

Сейчас в семье два 
школьника. Эдуард уже в 
десятом, Ильдар в треть
ем классе. Хорошее это 
дело — учиться, только 
поблажек себе давать не 
надо.

НЕ СКАЖУ,  
ЧТО ЛЕ Г КО

Мало самому быть эн
тузиастом, хочется людей 
поднимать, приобщать их 
к насыщенной жизни. 
Ведь сами условия наш е
го общества дают огром
ные возможности для р а з
вития личности.

Я не думаю, что будет 
легкой борьба за здоро
вый образ жизни. И не 
только потому, что вытес
нить пьянство, внедрить 
культурный досуг сложно 
в организационном плане. 
Человека расшевелить 
трудно, вот что представ
ляется самым серьезным 
препятствием.

Придумать интересные 
мероприятия можно. Но 
как преодолеть инерцию? 
Сколько ни бьюсь, не мо
гу я, к примеру, угово
рить выйти на лыжню 
многих людей здоровых, 
непьющих и некурящих 
— товарищей ио работе 
или соседей. Как их убе
дить в пользе активного 
отдыха?

Дети наши, думаю, уви
дят пользу от принятых

сейчас постановлений, но 
для этого нашему поколе
нию следует постараться 
очень здорово. И не надо 
все сваливать только на 
организаторов культурных 
и спортивных мероприя
тий, каждый человек сам 
должен занять активную 
жизненную позицию.

Начинать надо с чувст
ва ответственности за все, 
что делаешь. А для этого 
проникнуться пониманием 
общественной значимости 
дела.

В настоящее время я 
замещаю находящегося в 
отпуске секретаря партор
ганизации цеха. И вот на 
еженедельных идеологи
ческих планерках у секре
таря парткома комбината 
особенно остро дает себя 
знать чувство ответствен
ности. Хочется, чтобы к 
цеховой нашей парторга
низации не было никаких 
претензий, чтобы было 
видно: все порученное и 
намеченное делается на 
совесть. А для этого на
до не давать себе покоя, 
стараться и стараться.

Честно скажу, общест
венная деятельность дается 
мне нелегко, с напряже
нием работаю. А если кто 
скажет, что общественная 
нагрузка для него дело 
легкое и приятное, то зна
чит: не в полную силу
старается товарищ. В пол
ную — всегда трудно.

лыжня
НЕ ОТПУСТИЛА
Не всегда я был так 

неразлучен со спортом 
как сейчас. Точнее — до 
Ковдора и не думал о ф и
зической культуре. Курил 
много, часто простужался, 
о режиме не помышлял. 
Словом, жил, как многие 
сейчас.

Приехать на Крайний 
Север уговорил друг, 
раньше перебравшийся сю
да из Златоуста. Понра
вилось в Заполярье и са
мому, 1 и жене, и детям. 
Но вот беда — через год 
жена заболела. Врачи 
поставили диагноз: брон
хиальная астма, выписали 
лечение, дали множество 
рекомендаций и... посове
товали уехать отсюда. А 
уезжать уже не хотелось.

И тогда взялся я сам 
за здоровье супруги, р е
шил, что ее вылечит спорт. 
Первым делом встал на 
лыжи и ее заставил. Что 
же, помогло мое средство 
лучше медицинских пред
писаний. Ж ена поправи
лась. Но я уже безнадеж
но заболел спортом.

Первые успехи пришли 
в популярных семейных 
соревнованиях «Папа, 
мама, я — спортивная

семья». Вместе с сыновья
ми мы несколько сезонов 
становились победителями 
этого конкурса.

Хотелось, чтобы так и 
дальше продолжалось. Но 
не всегда желания сбы
ваются. Старший сын ос
тавил лыжи, страстно ув
лекся мотоспортом. Не 
оставляю в покое млад
шего, а у него душа к 
футболу тянется. И вы 
пускают в матчах на поле 
только как запасного, на 
замену, а он все равно о 
футболе мечтает. Ходит 
на лыжах, но вижу, что 
без настроения.

Сам же я не остановил
ся на «семейных» успехах, 
стал усиленно трениро
ваться, уже вхожу в чис
ло сильнейших лыжников 
Ковдора. Никогда не за 
быть огромной радости 
победы, когда этой весной 
я бежал на приз «Рудно
го Ковдора» на последнем 
этапе эстафеты. На пол 
лыжи успел пересечь ли
нию финиша раньше зна 
менитого Антонова. И 
команда Ковдорского ГОКа 
победила!

Тренируюсь три раза 
на неделе и в выходные. 
За зиму тысячу километ 
ров набираю. Программа- 
минимум: за одну тре
нировку не менее двух 
шестикилометровых кр"у- 
гов.

Здоровье сейчас отмен
ное, о простудах забыл. 
10 января будет пять лет 
как не курю. Когда бро
сил, первый месяц ходил 
как сам не свой, да и Сей 
час хочется закурить. Но 
держусь. ★ * *

Рахматуллин мыслит, 
рассуждает как умудрен
ный жизнью ветеран. И 
счет ведет все на десяти
летия. Два десятка лет 
стажа токаря. Десять лет 
в партии. Школа — один 
надцатилетка плюс три с 
половиной в техникуме. 
Старший сын учится де
сятый год.

А самому Юлаю Курба
новичу и всего-то трид
цать восемь. Не правда 
ли, много успел человек? 
Вот что значит сделать 
свою жизнь предельно на 
сыщенной. Стремиться ук
ладывать в два с полови
ной года то, что по всем 

расчетам требует пятилет
ки.

Шутят иногда, что лю
ди придумывают себе 
трудности, чтобы их муже
ственно преодолевать. А 
их, трудности, и приду
мывать не надо, стоит 
только не сворачивать на 
легкие пути. В чем бы то 
ни было. Тогда и приходит 
удовлетворение.

ГАЗЕТА 
В НАШЕЙ 
ЖИЗНИ

Новости 
с доставкой 

на дом  
Продолжается подписка 

на газеты и журналы на 
1986 год. Закончится она 
1 ноября.

Цена годовой подписки 
на «Рудный Ковдор» — 
1 рубль 4  копейки. Под
писаться можно у обще
ственных распространите
лей, в узле и в отделе
ниях связи. Не забудьте 
на абонементе проставить 
индекс — 52873.

ГК
Анкета «Р. К.»

1. Ваши настольные га
зеты?

2. Что выписываете на 
1986 год?

3. Ваша заметка в га
зете.

4. Ваши пожелания 
«Рудному Ковдору».

Старшего машиниста 
экскаватора Анатолия 1 ри- 
горьевича Нетроченкова
хорошо знают читатели 
«Рудного Ковдора». Его 
имя, как руководителя 
одного из передовых эки
пажей, часто появляется 
в информациях о трудо
вой вахте, в материалах 
на темы производствен
ной, партийной и общест

венной жизни коллектива 
рудника.

Сегодня Анатолий Гри
горьевич отвечает на воп
росы анкеты.

1. Самым вниматель
ным образом читаю «П рав
ду». В ней — наиболее 
исчерпывающая информа
ция по всем важнейшим 
событиям нашего времени. 
Особое внимание обращаю 
на материалы по вопро
сам внутренней и внеш
ней политики партии и 
государства. Интересного, 
важного в газете много, 
меня же в первую оче
редь привлекает освеще
ние международной ж из
ни. Затем — статьи на 
темы экономики, особенно 
во взаимосвязи с поняти
ем морали и воспитания.

Второй по значению для 
себя газетой считаю «Со
циалистическую индуст
рию». Здесь выделяю 
рубрики, посвященные 
соцсоревнованию, и пуб
ликации на производст
венные темы, новости с 
металлургических пред
приятий.

2. Кроме названных 
подписываюсь на «А ргу
менты’ и факты», «Ком
сомольскую правду», вы 
пуски «Международной 
серии», «Советскую тор
говлю», «Полярную прав
ду», обе ковдорские газе
ты.

3. Были в свое время 
мои заметки в «Рудном 
Ковдоре», честно говоря 
— маловато. Ставил в 
них вопросы, которые ка
зались наиболее злобо
дневными.

А если писать сейчас, 
то тем множество, слиш
ком много нерешенных 
вопросов в нашем горном 
производстве. Но начи

нать надо с организации 
труда. Не только на эк
скавации. Ведь потери на
чинаются с неорганизо
ванности.

Появилась и заглохла 
идея о работе горняков и 
транспортников на дого
ворных началах, на под
ряде. А если бы и попро
бовали ее внедрить ф ор
мально, ради эксперимен

та — то толку было бы 
мало. Надо заним аться. 
организацией труда серь
езно и начинать с научно 
обоснованных, разработан
ных положений, ясно ого
варивающих условия, эко
номическую целесообраз
ность новой формы.

4. Читатель должен н а
ходить в газете рассказы 
о людях. Понятна необхо
димость освещать кам па
нии, Дела коллективов, 
помещать информацию о 
важных событиях на ком
бинате. Но больше долж
но быть материалов о 
главных действующих ли
цах сегодняшнего произ
водства — о рабочих. По
ведать читателю о хоро
шем человеке более важ 
но, чем рассуждать на 
общие темы.

Взять самое первое, на 
что обращаешь внимание, 
получив свежий номер 
газеты: новости социалис
тического соревнования. 
Слов нет, надо публико
вать данные, сколько сде
лали бригады, экипажи, 
смены за неделю, декаду 
или месяц. Но ту т . же не 
помешает помещенная в 
одной подборке зарисов
ка о передовике. А то 
одни фамилии и цифры 
грозят обернуться безли
костью, от чего только 
страдает гласность, сорев
нования.

СООБЩАЮ

Ученые— о комбинате
В научно-техническую 

библиотеку поступил ряд 
статей о нашем комбина
те. Они представляют 
большой интерес для ра
ботников обогатительно
го комплекса, Ц ЗЛ, ОТК.

«Разработка техноло
гии получения высоко
магниевых апатитовых 
концентратов из ковдор- 
оких руд для производ
ства плавленых фосфа
тов». Авторы Ю. 3. Зи- 
(новьец, Г. В. Ладыгина, 
П. А. Усачев, Н. М. Фи
лимонова (Горный инсти
тут Кольского филиала 
АН СССР).

«Физико - химические 
основы получения фосфор
но-магниевых удобрений 
из отходов обогащения 
руд Ковдорского место
рождения». Автор А. П. 
Процюк (Институт химии 
и технологии редких эле
ментов и минерального

сырья Кольского филиала 
АН СССР).

«Получение плавленых 
магниевых фосфатов из 
отходов обогащения руд 
Ковдорского и Соклинско- 
го месторождений». А в
торы А. П. Процюк, П. А. 
Усачев, Л. Н. Сыркин, 
Г. И. Токарев, Л. П. Л е
бедева, П. Б. Громов (Ин
ститут химии и техноло
гии редких элементов и 
минерального сырья
Кольского филиала АН 
CQCP, ЛенНИИГипро- 
хим).

«Получение плавленых 
магниевых фосфатов из 
отходов обогащения руд 
Ковдорского месторож
дения». Авторы А. П. 
Процюк, Л. Н. Сыркин,
С. И. Ж уравлев (Инсти
тут химии и технологии 
редких элементов и ми
нерального сырья Коле
сного филиала АН

СССР, ЛенНИИГипро- 
хим, Механобр).

Названные статьи опуб
ликованы в- книге «Тези
сы докладов шестой Все
союзной конференции по 
фосфатам».

Кроме того, в «Ж урна
ле прикладной химии» 
№  11 за ноябрь 1984 го
да опубликована статья 
X. И. Вескимяэ, Р. О. Ку- 
усик и М. А. Вейдерма 
«Характеристика и утили
зация отходов азотно- 
кислотно-сульфатной пе
реработки фосфатного, 
сырья».

Ж. АНИКИЕВА, 
заведующая научно- 
технической библио
текой комбината.

#  ВАШЕ С В О Б О Д Н О Е  ВРЕМЯ

> Если не мы, то кто ше?
Комитет ВЛКСМ посто

янно держит в поле зре
ния досуг молодежи. Про
водятся нечера отдыха, 
спортивные соревнова
ния, туристские слеты. 
Открыты для всех двери 
спорткомплекса и бассей
на. Во Дворце культуры 
работает ряд кружков и 
секций.

И в то же время нет- 
нет да прозвучит на про
ходящих отчетно-выбор
ных комсомольских соб
раниях, что юношам и де
вушкам нечем заняться 
вечером. В чем же при
чины?

Во-первых, в пассивно

сти самой молодежи. Б ы 
ло бы желание, а при су
ществующих возможно
стях можно многое орга
низовать. Секретари ком
сомольских организаций 
цехов не зря отмечали в 
своих выступлениях не
удовлетворительную р а
боту культурно-массовых 
секторов. А вот дельных 
предложений по органи
зации досуга высказано 
не было. Кто же нам ор
ганизует досуг — как не 
мы сами?

Во-вторых, были опре
деленные недостатки в 
деятельности ДК и коми
тета ВЛКСМ комбината. 
Прежде всего — это не
согласованность планов

работы. В настоящее вре
мя это упущение исправ
лено. Намечен ряд совме
стных мероприятий.

Так, ведется работа по 
созданию молодежного 
клуба. Выделено для него 
помещение в ДК, которое 
надо будет отремонтиро
вать, разумеется, силами 
комсомольцев. Надеемся 
в этом найти поддержку 
у молодежи комбината.

Много нареканий вы
сказывается последнее 
время на организацию 
танцевальных вечеров в 
ДК. Молодые рабочие на 
них сейчас не идут. Со
трудники Дворца выдви
нули идею провести смотр- 
конкурс танцевальных ве

черов, которую комитет 
ВЛКСМ поддержал. Н а
чиная с ноября один из 
цехов комбината с помо
щью специалистов ДК 
будет готовить вечер от
дыха для всей молодежи 
ГОКа.

Такие мероприятия бу
дут проводиться по суб
ботам 2 раза в месяц. 
Думаю, что комсомольцы 
и молодежь примут ак
тивное участие в их под
готовке и проведении, с 
удовольствием будут от
дыхать в ДК. Тем более, 
что в принципе решен 
больной вопрос, который 
обычно задают молодые 
папы и мамы: а с кем мы 
детей оставим, чтобы ид

ти на вечер? Ведь у боль
шинства молодых работ
ников комбината нет ба
бушек и дедушек, кото
рым можно на время «под
кинуть» малышей. Дво
рец культуры выделит 
комнату, которую мы 
оборудуем настольными 
играми, игрушками. Ком
сомольцы Ж КУ и члены 
педотряда будут дежу
рить в этой комнате во 
время вечера.

По окончании смотра- 
конкурса организацион
ный комитет подведет 
итоги и наградит победи
телей.

В заключение хотелось 
бы высказать пожелание 
молодежи в адрес ДК и

спорткомплекса: усильте
гласность: мероприятий.
Ш ире информируйте, к а 
кие и сколько кружков и 
секций действуют в на
стоящее время, расписа
ние их работы. О достиг
нутых успехах тоже необ
ходимо чаще рассказывать 
на страницах «Рудного 
Ковдора».

Кроме того, хочу об
ратиться ко всем читате
лям нашей газеты: свои
рекомендации и пожела
ния об улучшении орга
низации досуга направ
ляйте в адрес комитета 
ВЛКСМ. А еще лучше за
ходите к нам. Можно и по
звонить по телефону 
7-25-32.

А. ПЕРВУНИН, 
секретарь комитета 
ВЛКСМ Ковдорско
го ГОКа.



ф ФУТБОЛ
Вот и вписаны послед

ние результаты в табли
цу областного чемпионата. 
В понедельник, в переда
че «Заполярье спортив
ное» областное радио уже 
поздравляло победителей 
и призеров. Второе место 
ковдорского «Горняка» — 
большой успех наших ф ут
болистов.

До конца чемпионата 
ковдорчане вели борьбу 
за высший титул с «А в
томобилистом», проявив 
лучшие бойцовские каче
ства. По составу команды 
мурманчанам не должно 
было найтись соперников 
в этом сезоне, но «Гор
няк» смело бросил вызов.

Среди одиннадцати вы 
шедших на поле футбо
листов Мурманска лишь 
один (да двое запасных) 
не имели опыта игр за 
команду мастеров на пер
венстве страны. И особен
но существенным было 
пополнение последнего го
да: известные Вадим Л о
бок и Николай Алексеев 
добавили сил без того 
очень крепкому составу 
мурманчан.

Представители област
ных спортивных организа
ций, приехавшие на матч 
в Ковдср, и не предпола
гали серьезного сгпротив
ления «Горняка» в матче 
с лидером, выступавшим 
в лучшем боевом составе.

Ш ансы гостей еще бо
лее повысились, когда 
ковдорчане в середине 
первого тайма остались 
вдесятером (нервы, нер
вы...). А счет был уже к 
тому времени 1:0 в поль
зу «Автомобилиста» ■— 
великолепным ударом 
Алексеев вколотил мяч в 
наши ворота. Да к тому 
же после столкновения с 
соперником выбыл из 
строя Демуха, а потом та 
же участь постигла Коню
хе ва.

Не проигрывал еще 
«Горняк» в нынешнем 
чемпионате, не собирался 
и в этом матче. Во вто
ром тайме ковдорчане по-

Новая высота
казали такой футбол, како
го еще на нашем стадио
не не видели. А что нача
лось после гола, забито
го Мышляевым в завер
шение «карусели», устро
енной в штрафной пло- 
шддке «Автомобилиста»!

И близки были к успе
ху. С короткого расстоя
ния в упор бил Краснов, 
отличные шансы забить 
имели Козич и Лукьян- 
цев. Надежды не покида
ли до последних секунд. 
И вот Лукьянцев бьет го
ловой в выгоднейшей по
зиции, вратарь гостей бе
рет мяч — и звучит фи
нальный свисток. Ничья.

Этот результат устраи
вал мурманчан, в субботу 
и воскресенье они взяли 
необходимые очки в А па
титах и Кировске и стали 
чемпионами.

«Горняк» собрался еще 
раз в воскресенье, но два 
очка пришлось записать 
без игры — не приехал 
«Печенганикель». Так за 
кончился чемпионат.

Лишь худшая разница 
забитых и пропущенных

мячей не позволила з а 
нять вторую ступеньку в 
прошлом сезоне. Теперь 
эта высота взята.

Но не идет ни в какое 
сравнение игра этого се
зона с прошлогодней. О 
чем говорят и показате
ли. 1984 год — 28 очков, 
1985 год — 42 очка. 
Прошлым летом забито 32 
мяча, пропущено 22, ны 
нешним — забито 62, 
пропущено 12. «Горняк»
— единственная команда 
в чемпионате, не проиг
равш ая ни единого матча.

Поровну разделены оч
ки лишь с кировским 
"Апатитом» — 0:0, 1:1. 
У четырех команд ковдор
чане взяли по три очка в 
двух матчах: с «Апатит- 
сгроем» — 1:0 и 1:1, с 
«Металлургом» из Кан
далакши — 3:2 и 1:1, с 
«Печепганикелем» — 0:0 
и нсяЕка соперника (един
ственный коллектив, ко
торому ковдорчане в се
зоне не забили). И, нако
нец, с «Автомобилистом»
— 1:0 и 1:1, к этому на
до прибавить победу в

кубковой встрече — 2:0, 
так что сыграли с гроз
ным соперником более 
чем достойно.

У всех остальных ков- 
дорчане только выигрыва
ли. Победили дважды мур
манский «Авангард» — 
3:0 и 2:0, ревдинский 
«Горняк» — 9:0 и 9:1, 
росляковский «Труд» — 
1:0 и 4:1, Мончегорский 
«Труд» — 2:0 и 5:2, 
«Фьорд» из Полярного — 
3:0 и 6:0, «Энергетик» из 
Полярных Зорь — 4:1 и 
4:1. Выиграли у олене
горского «Горняка» — 2:0 
и еще два очка записали 
за неявку соперника.

Итого — восемнадцать 
побед при шести ничьих. 
Исключительно высокий 
результат, но что поде
лать — у «Автомобилис
та» еще выше: 44 очка
(21 победа, 2 ничьи и 1 
поражение).

О команде «Горняк» — 
призере областного чем
пионата мы еще расска
жем. Пока что поздравим 
наших футболистов с вы 
соким местом, хорошей 

игрой. Думаю, болельщи
ки присоединятся к этим 
поздравлениям.

Ж. НАПАДАЮЩИЙ.

Р ЕК О МЕН Д У Ю А ЗА ОКНОМ...

99 Зеленая аптека"

В последнее время все 
чаще на Ковдорском ГОКе 
на различных уровнях 
рассматриваются вопросы 
заболеваемости. Эту проб
лему многократно обсуж
дали па заседаниях проф
кома и собраниях партий
но-хозяйственного актива 
комбината. Охрана здо
ровья трудящихся всегда 
находится в центре вни
мания руководителей 
предприятия. Но, к сож а
лению, приходится стал
киваться с многочислен
ными трудностями. Одна 
из них — отсутствие про
филактического лечения.

Зачастую человек об
ращается в поликлинику 
за помощью, когда бо
лезнь носит уже затяжной 
характер. Во время амбу
латорного и сгационарно- 
ю  лечения больному наз
начается много лекарст
венных средств в различ
ных формах (таблетиро- 
ванные, капсулярные, в 
виде инъекций и порош
ков). Но не всегда, к со
жалению, больные прини
мают их правильно, иног
да — и бесконтрольно. 
А это — прямая дорога 
к заболеваниям желудоч
но-кишечного тракта. По
скольку многие лекарст
венные формы при чрез
мерном их употреблении 
вызывают эрозии сли
зистой оболочки различ
ных отделов желудоч

но-кишечного тракта.
Мы часто забываем по

чему-то. что природа са
ма дарит нам прекрасные 
средства для лечения раз
личных болезней как ост
рого, так и хронического 
характера. Многие лекар
ственные растеши: и т]эа- 
вы есть и в нашем районе. 
Используя «зеленую ап
теку» наших лесов и лу
гов, вы значительно умень
шите возможность ослож
нений от приема различ
ных химических лекарст
венных средств.

К тому же, кроме лечеб
ного действия, многие 
травы и растения оказы 
вают значительный про
филактический эффект.

Хочу рассказать о не
которых из них.

БРУСНИКА
ОБЫКНОВЕННАЯ

Применяется как моче
гонное средство, при по
ниженной кислотности ж е
лудочного сока. Ягоды 
широко используются при 
авитаминозах; листья — 
при наличии камней желч
ного пузыря и почек, рев
матизме, подагре, поносах.

Брусничный сок — 
прекрасное гипотензивное 
средство, применяется при 
повышении артериального 
давления.

Отвар из листьев гото
вится следующим обра
зом: три столовые ложки 
измельченных листьев 
кипятят в двух стаканах 
воды в течение 15 минут.

Настой, чай из листьев 
или отвар всего растения 
употребляют при заболе
ваниях печени, нефритах,

пиелонефритах, цистите. 
Это и отличное противо- 
кашлевое средство.

Применяют бруснику и 
как вяжущ ее средство при 
заболеваниях желудка, при 
недержании мочи у детей. 
(10 граммов листьев на 1 
столовую ложку воды, 
кипятят в течение 10 — 
15 минут, пьют по ста
кану 2 раза в день).

Сбор производят до по
явления первого снега и 
ранней весной.

РЯБИНА  
Настой или чай из ее 

плодов (чайная ложка 
плодов на стакан кипяче
ной воды) пыот по 1 — 2 
стакана 2 — 3 раза в день 
а качестве поливитамин
ного напитка при заболе
ваниях, сопровождающих
ся витаминной недостаточ
ностью.

Свежие плоды или их 
настой употребляются при 
заболеваниях сердца, пе
чени, анацидном гастрите, 
цистите, мочекаменной бо
лезни.

Сок плодов помогает 
при гиповитаминозе, энте
рите.

Настой цветков рябины 
употребляют при кашле, 
заболеваниях щитовидной 
железы.

Плоды собирают в пе
риод их полной зрелости, 
до наступления замороз
ков, очищают от плодоно
жек и сушат н печах при 
температуре 50 — 60 гра
дусов.

М. КАИТУКОВ, 
врач, старший инст
руктор ОТБ комбина
та.

(Продолжение следует).

О к т я б р ь
По данным Гидрометео

центра СССР средняя ме
сячная температура воз
духа ожидается близкой 
к многолетним значениям 
(— 1,2 градуса). Во вто
рой декаде октября воз
можно похолодание до — 7 
градусов.

Обычно во второй де
сятидневке наблюдается 
переход среднесуточной 
температуры через 0 гра
дусов.

Наиболее холодным был 
октябрь 1960 года, когда 
средняя температура сос
тавила — 5,2 градуса. Мак
симальная температура, 
наблюдавшаяся в октябре, 
+  16 градусов, а мини
мальная — 29 градусов.

Ветры преобладают юж
ных румбов.

Для октября характер
ными являются осадки в 
виде дождя, мокрого сне
га и снега. Их количество 
колеблется от 34 до 60 
миллиметров, в нынешнем 
году ожидается близким к 
норме (55 миллиметров).

Средняя дата установ
ления снежного покрова 
— 18 октября, самая позд
няя — 26 октября.

Продолжительность дня 
к концу месяца уменьшит
ся до 7 часов 33 минут.

А. ШИНКЕВИЧ, 
исполняющая обязан
ности начальника гид
рометеостанции «Ков- 
дор».

Редактор
С. А. РАДИШЕВСКАЯ

ВО Д В О Р Ц Е  
КУЛЬТУРЫ

5 октября — Вечер 
«Береги страну свою род
ную», посвященный про
водам в Советскую А р
мию (зрительный зал, 19). 
Торжественный вечер, пос
вященный Дню учителя 
(малый зал, 18). Танце
вальный вечер (20).

6 октября — Заседание 
клуба «Фронтовой ого
нек» (17). Танцевальный 
вечер (20).

7 октября — Спек
такль Ленинградского те
атра «Время» (14). Тан
цевальный вечер (20).

8 октябри — Праздник 
первой зарплаты (крас
ный уголок ЦТТ, 14). Н а
родный университет мег 
дицинских знаний, ф а 
культет «Здоровье жен
щины» (красный уголок 
ЦЗЛ, 16). Тематический 
кинопоказ «Образ жизни 
советский» (19).

!) октября — Народный 
университет общественно- 
политических знаний, ф а
культет «Вопросы идеоло
гической борьбы на совре
менном этапе» (красный 
уголск РМЦ, 12-45). Н а
родный университет куль
туры, факультет «Музы
кальные знания» (малый 
зал, 19). Организационное 
заседание фотоклуба «Кон
дор» (кабинет №  9, 19). 
Организационное заседа
ние клуба «Бригада» (ка
бинет №  7, 19).

10 октября — Универ
ситет культуры, ф акуль
тет культурно-массовых 
комиссий. Вопросы рабо
ты с молодежью (16-30).

11 октября — П разд
ничный вечер «Земля моя 
добрая», посвященный 
Дню работника сельского 
хозяйства (18). Универси
тет медицинских знаний, 
факультет «Здоровье ра
бочего» (красный уголок 
ЖНУ, 18). Тематический 
кинопоказ «Образ жизни 
советский» (19).

6 октября — «Илья 
Муромец» (14). «Черная 
стрела» (по одноименно
му роману Стивенсона, 16, 
18).

7 октября — «Черная 
стрела» (17, 19).

8 октября — «Милый 
друг» (по роману Мопас
сана, производство Авст
рия — Франция, 19, 21).

9 октября — «Милый 
друг» (19, 21).

11 октября — Кино
сборник «Жили-были мат
решки» (10-40). «Закон
ный брак» (19, 21).

*
Добро  

пожаловать!
Дворец культуры имени 

50-летия Октября пригла
шает всех желающих в на
родный хор русской пес
ни (запись производится в 
кабинете №  12 по средам 
и пятницам с 19 до 21 ч а
са, в воскресенье — с 15 
до 17 часов) и в танце
вальный коллектив (запись 
производится в кабинете 
№  5 по средам и пятни

цам с 19 до 22 часов, в 
воскресенье — с 11 до 13 
часов).

В свободное  
время

Клуб «Товарищ» Ков
дорского ГОКа приглаша
ет желающих заниматься 
в кружках: радиотехниче
ском, фотодела, «Юный 
пианист», геологическом, 
ЮДМ, ЮДП. И спортив
ных секциях: «Ш ахматы и 
шашки», настольного тен
ниса, хоккейной.

+
Твори,

выдумывай,  
пробуй

Клуб юных техников 
профкома ' Ковдорского 
ГОКа принимает в круж
ки: авиамодельный, судо
модельный, мотокросса, 
картинга, конструирова
ния горной техники и 
«Умелые руки».

Принимаются учащиеся 
с 1 по 10 классы.

Записаться можно в по
мещении КЮ Та (ул. По
беды, 26) с 9 до 17 часов, 
в субботу с 9 до 16 часов. 
Перерыв с 13 до 14 часов. 
В воскресенье — выход
ной.

♦
В отпуск —  
с путевкой

Работники комбината 
могут приобрести в проф
коме путевки в санатории 
«Сакта» г. Ю рмала (за
болевания органов крово
обращения) — с 12 ок
тября, «Ленинградец» (за
болевания органов крово
обращения) — с 15 ок
тября, имени Артема 
г. Славяногорск (болезни 
нервной системы) — с 1 
ноября.

И на двух человек — в 
дом отдыха «Серебряни
ки» (Калининская область)
— с 12 октября.

+
Сохранность 
гарантируют

Отделение вневедомст
венной охраны при Ков
дорском РОВД предлагает 
свои услуги по оборудова
нию квартир и других 
электрифицированных и 
телефонизированных по
мещений средствами ох
ранно-пожарной сигнализа
ции с последующим под
ключением на пульт цент
рализованной охраны.

Уезжая в отпуск или 
командировку, квартиро
съемщик может не волно
ваться. Вневедомственная 
охрана гарантирует со
хранность его имущества, 
взятого под охрану.

Обращаться по адресу: 
улица Промстрой-2, ОВО. 

Телефоны: 7-17-23, 7-13-19.
+

ТРЕБУЮТСЯ!
Профкому Ковдорского 

ГОКа — бухгалтер по
ведению кассы взаимопо
мощи.

* * *
Цеху подготовки произ

водства и складского хо
зяйства Ковдорского ГОКа
— электрослесари 4 — 5 
разрядов, электрогазо- 
сварщики 4 — 5 р азр я 
дов, водитель электропо
грузчика 3 разряда, мон
теры пути 2 — 3 разря
дов.

♦ ♦ *
Дворцу культуры име

ни 50-летия Октября — 
дворник, электрик (обес
печиваются жильем), сек
ретарь-машинистка, убор
щица.
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